

LE CANADA

Journal Quotidien du soir

LA VALLEE DE L'OTTAWA

Journal Hebdomadaire à 16 pages

Directeur de la rédaction: OSCAR McDONNELL

Secrétaire: P. A. J. VOYER

Rédacteur en chef: FLAVIE MORFET

BUREAUX: 414 et 416 Rue Sussex

OTTAWA, ONT.

MERCREDI 26 MARS 1890

ÉCHOS DU JOUR

Montreal va donner \$3,500 par année à son chef de police.

Lady Stanley quittera New-York demain pour l'Europe.

700 autres fermiers d'Ontario sont partis pour le Manitoba.

Les éditeurs du Clarion vont poursuivre en dommages le directeur du Sud au sujet d'un récent article.

Le Catholic Weekly Review de Toronto, condamne la conduite de la Verté au sujet des \$10,000 à l'université de Toronto.

Le nouveau traité d'extradition entre les Etats-Unis et l'Angleterre entre en force aujourd'hui.

Le sénat américain vient de décider que l'expédition devra pas s'ouvrir plus tôt qu'le 1 mai 1890.

Un juge de la Misson vient de ranger le Progrès dans un nombre des jeux du hasard et le fait tomber sous le coup des lois punissant le gambling.

L'an dernier, le gouvernement d'Ontario a voté \$68,556.46 pour les hôpitaux.

L'hôpital Général d'Ontario qui a reçu 682 patients a reçu \$5,167.45.

La Touraine, le nouveau paquebot de la Compagnie Transatlantique Française a une longueur de près de 500 pieds et une force motrice de 1,990 chevaux.

On dit que l'empereur allemand et le fils de Bismarck, ont eu de fréquentes altercations et le premier a dû accepter la démission du second.

Les décorations européennes reçues au cours de sa carrière par Bismarck valent au bas mot \$100,000, mais il ne veut porter que la Croix de fer.

La dernière, dans l'Ontario, 12,331 personnes ont été arrêtées, dont 2,692 condamnés. Il y a eu 77 arrestations pour meurtre, 4 pour homicide et 151 pour vol de bétail de bœufs.

Le Bureau de Commerce de Montreal suppose que la construction d'un pont à Québec, n'importe au moins en ce qui a trait à la hauteur au dessus de l'eau le pont sera construit.

Le premier livre imprimé, avec date, en Angleterre, est: "Dives and Sayings of the Philos. phers," engraved by me, W. I. W. in London, at Westons, in the year of our Lord, 1477.

La Semaine religieuse, organe officiel de l'archevêque de Québec, ne forme ment que le Pape Léon XIII soit malade et qu'il ait mal pu se recommander son successeur.

Le journal assure être autorisé à annoncer que la santé de Saint-Père est satisfaisante.

Shakespeare, qui a été le plus grand écrivain, s'est servi de 16,000 mots, et Milton en a employé 8,000. Une personne ayant une éducation universitaire n'emploie rarement plus de 3,000 mots, et une autre ayant une éducation ordinaire peut écrire tout ce qu'elle désire avec 500 mots. Dans les campagnes on ne se sert rarement plus de 200 mots. Mais si un homme lit les journaux et un peu de littérature, il lui faut connaître au moins 2,000 mots.

Une dépêche de Pasphebia raconte des faits intéressants. Tous les curés — moins deux — du comté de Bonaventure ont demandé à l'Évêque M. Mercier de poser sa condition dans ce comté. Il y a deux ou trois mois le curé. Quelque temps après l'un des deux curés hostiles suivait l'un des deux curés hostiles suivait la curé. Mgr Levesque a adressé à ces curés une circulaire les réprimandant sévèrement. Le public vient d'en apprendre le contenu par la lecture qu'en a faite le curé dissident, le R. P. Drapeau de Caplon.

M. R. White, directeur de la Gazette de Montreal, et député de Carleton, n'est pas satisfait des dispositions du nouveau bill des Bénévoles dont a donné avis M. Foster. L'écrit que ce bill sera discuté en comité, M. White dit qu'il proposera d'y ajouter une clause exemptant de l'obligation de déposer 50p du fond de garantie toutes les banques qui auront en dépôt au gouvernement des obligations du Canada égales au chiffre de leur plus grande circulation. M. White proposera aussi que ces banques aient le droit d'imprimer sur la face de leurs billets à garantir par un dépôt d'obligations du Canada.

Le débat, attendu depuis plusieurs jours, sur la question des écoles séparées a commencé hier à Toronto. Les orateurs ont été MM. Ross, ministre de l'Éducation, Meredith, chef de l'opposition et Fraser, ministre des travaux publics. M. Meredith s'est prononcé en faveur de l'abolition de la loi française dans les écoles et a exprimé l'espoir que le jour n'était pas éloigné où la députation demanderait l'abolition complète du système des écoles séparées. M. Fraser prit ensuite la parole. Il dit que l'abolition du système des écoles séparées n'empêcherait pas les écoles catholiques d'exister. L'abolition dans le sens catholique est pour les catholiques presque un article de foi. L'abolition des écoles séparées n'aurait que le simple résultat de les obliger à payer des taxes pour le maintien des écoles protestantes et ensuite se à cotiser volontairement pour le maintien d'écoles à eux. Il n'y a aucun cas les écoles catholiques qui empêchent les catholiques d'avoir leurs propres écoles. La politique de M. Meredith, n'aurait donc que l'effet d'imposer aux catholiques l'obligation de soutenir des écoles qu'ils ne pourraient fréquenter: ce qui ressemble à la persécution.

Il a accusé M. Meredith de vouloir soulever les préjugés des protestants en vue des prochaines élections provinciales.

Le Mail et l'habitant

VIII

QUI EST ESCLAVE ?

Le Mail ne parle jamais du Canadien français des campagnes sans lui présenter ses condoléances au sujet du spiritual slavery où son curé le tient. Il verse des larmes sur un sort aussi démodé en plein siècle de tolérance et de lumières et conseille insidieusement à l'habitant de secouer le joug clerical s'il veut prendre place parmi les hommes libres, jouissant du libre arbitre et de leurs franchises coudées.

Des sympathies et des conseils venant de pareil quartier ne peuvent couvrir que des embûches. Il n'est pas de mode que l'on tende ainsi la main à ceux que l'on déteste.

La population des campagnes canadiennes a, d'ailleurs, ses guides et ses conseillers. Et quand il y aura danger quelque part c'est à eux qu'incombent la mission d'y voir et de le faire éviter.

Puisque le Mail veut parler spiritual slavery, parlons en.

Nous osons, assuré d'avoir l'opinion éclairée avec nous, que la population d'Ontario est plus esclave que celle de Québec; qu'elle a moins de jeu, de latitude et de liberté individuelle et que, esclave pour esclavage, celui du curé vaut mieux s'il existe que celui qu'exerceraient les centaines de Grand masters et de Past grand masters qui régnaient dans l'Ontario.

À commencer par les sociétés d'Orangistes et d'Od'Fellows, en descendant jusqu'aux temples de toutes dénominations et de tout barriolage, il y a des douzaines de sociétés secrètes dans le Haut-Canada avec leur logo-mère ici, aux Etats-Unis ou en Angleterre.

Des milliers de Haut-Canadiens sont liés pieds et poings à ces associations ténébreuses et le nombre des adeptes grossit. Bien plus qu'il ne se passe pas de mois sans qu'un établissement de sociétés ou des loges nouvelles. Nous sommes les témoins de cette progression dans l'Ontario.

Or, à moins de prendre des Hauts-Canadiens pour des machines, des corps sans âme, il faut nécessairement en arriver à la conclusion que sans être bien convaincus qu'il faut dire au diable les règlements, obéir aux injonctions parties d'en haut.

Il ne faut pas connaître grand-chose en matière de société secrète pour savoir que toute individualité y disparaît, que la volonté cesse d'exister et que le mot d'ordre donné soit suivi par tous.

Pas de société secrète, pas de société sans celle de l'immolation de l'individu. On pourrait mettre sur la porte de chaque loge: Vous qui entrez ici renoncez au droit de penser!

Voilà certes une jolie position pour des hommes que le Mail veut nous donner comme des modèles de citoyens libres.

Que l'Église catholique de ces différentes loges décrètent le mal ou le bien, des mesures irrépréhensibles ou acceptables, ils font qu'ils obéissent. Si, au moins, ils savaient en y entrant ce qu'on leur demandera; si l'action future était un tant soit peu... mais rien de cela. Ils ne font que faire partie de leur société, et de ces années sans savoir où ils vont, ce que veulent les maîtres et même que ces chefs sont, d'une véritable abdication de toute action personnelle!

Comparons ces sociétés avec l'Église catholique.

Celle-ci a pour mission de conduire les hommes à leur fin suprême; ses doctrines et ses volontés sont définies; sa hiérarchie est connue et agit au grand jour; les innovations qu'elle fait sont discutées par les chefs de paroisses réunis en Concile et cette Église touche parfois aux affaires temporelles c'est qu'elle croit y voir une connexion entre elle et le but de sa mission.

Le catholique — l'habitant non excepté — sait donc ce que l'Église veut, enseigne, ce quelle veut et enseigne généralement.

La foi catholique ne dit pas à la personne: Cesse de chercher et de produire! Elle ne foud pas l'individu dans un tout inconscient où un petit nombre d'aréopagites invisibles font la loi.

La religion que suit l'habitant est une œuvre de paix.

Les loges conspirent contre l'ordre.

En Bas-Canada, on voit toujours le prêtre prêcher l'amour mutuel, la justice pour tous.

Dans l'Ontario, les sectaires font œuvre de despotisme et d'iniquité. L'habitant va à l'église, prie, se recueille et médite la parole sacrée; il est sous le regard de Dieu représenté visiblement à l'autel ou dans la chaire.

L'adepte des sociétés secrètes va furtivement à sa loge, y prend avec mystère, entend des discours incendiaires, reçoit des ordres de chefs invisibles et son regard ne rencontre que des emblèmes de désordre ou de ruines.

L'habitant sort du temple apaisé, meilleur et plus que jamais disposé à être bon chrétien et bon citoyen.

L'adepte laisse la loge plus violent, rempli de haine, d'esprit de vengeance et parfaitement prêt à faire œuvre de destruction.

Si l'on a esclavage chez l'un et chez l'autre lequel est le moins dangereux?

DEPECHEs DU SOIR

(Service Spécial)

La robe des dieux. Berlin, 26 mars — On dit que l'empereur donnera une audience d'adieu à Bismarck.

Invalidation. Paris, 26 mars — L'élection de M. Vaclier, boulangiste, a été invalidée.

Émission. Berlin, 26 mars — Les députés du Congrès de Berlin ont limité à 12 heures la durée du travail quotidien des enfants ayant de 14 à 16 ans.

Mary Anders. Londres, 26 mars — Cette charmante actrice doit bientôt épouser M. Navarro et renoncer au théâtre.

Un monstre. Guelph, 26 mars — Un veuf d'arrêter pour homicide un vieillard qui a mis à mort un enfant qu'il a eu avec sa propre fille.

Pour avoir soufflé. Philadelphie, 26 mars — La cour a condamné à \$5 d'amende un individu qui soufflait durant un sermon.

Trop public. Montréal, 26 mars — Pour s'être embrassé sur la rue un jeune homme et une jeune fille ont été condamnés respectivement à \$2 et \$10 d'amende.

Suicide. Louisville, Ky., 26 mars — Une jolie fille de 12 ans s'est empoisonnée à la suite d'une réprimande reçue à l'école.

D'ingénieur. Toronto, 26 mars — M. G. Gooderham vient de donner \$10,000 à l'Université de Toronto.

En de prairie. Kansas City, 26 mars — Le feu vient de dévaster plus de 250 mille acres de terres boisées.

Un autre scandale. Londres, 26 mars — Un divorce va être demandé par un mari qui se voit évincer l'affection de sa femme par le Soliciteur Général Clarke, le même qui agit comme l'avocat de O'Shea qui veut lui-même divorcer.

Arresté d'un empoisonnement. Ashford, Wis., 26 mars — Un nommé Napoleon Trudeau a été arrêté sous l'accusation d'avoir empoisonné son enfant. On a découvert dans les entrailles de la victime du vert de Paris.

Politique de paix. Berlin, 26 mars — Au cours d'entrevues accordées à différents ambassadeurs l'empereur a dit que tous ses efforts tendraient au maintien de la paix. On rapporte que Bismarck a dit à un de ses ambassadeurs que jamais on ne le verrait à Berlin.

Échappé belle. Niagara, 26 mars — On reçoit chaque jour des lettres de personnes demeurant en Angleterre qui remercient Dieu d'avoir échappé aux sollicitations de Barbell et d'avoir ainsi échappé au sort du malheureux Benwell.

Le gros lot. Paris, 26 mars — Le gros lot de \$40,000 du dernier tirage des obligations de la ville de Paris (emprunt de 1880) a été gagné par un garçon boucher. L'honnête gagnant tenait cette obligation de son oncle, qui la lui avait léguée.

Brigandage. Rome, 26 mars — Six brigands ont capturé en plein jour, près de Catane, Sicile, le baron Zerlo et son fils. Ils ont gardé ce dernier en otage et envoyé le père chercher une rançon de cent mille francs. Sur cette somme, le baron n'a réussi qu'à réunir quarante-six mille francs, mais les brigands s'en sont contentés et lui ont rendu son fils.

Pas de traité. Stockholm, 26 mars — La chambre haute a décidé d'inviter le gouvernement suédois à dénoncer le traité de commerce avec la France, de façon à ce que ce traité cesse d'être en vigueur, le 1er février 1892. La seconde Chambre a adopté la même résolution et le Parlement norvégien va faire de même.

Le capital anglais. Detroit, 26 mars — Une compagnie anglaise vient d'acquiescer, moyennant \$3,500,000 l'un des plus grands chantiers de navires des Etats-Unis, celui de F. W. Wheeler à West Bay City, Michigan. Il sera curieux de voir les Anglais venir en Amérique construire les navires de guerre destinés à la marine des Etats-Unis.

Les secrets maçonniques. Boston, 26 mars — La publication à New-Haven, Connecticut, d'un livre où sont expliqués complètement les rites de l'ordre maçonnique et où sont indiqués les mots de passe et les divers serments à prêter pour les initiés, a causé une vive agitation parmi les membres de l'ordre dans l'Etat. L'auteur Elisha M. Trowbridge, a jugé prudent de se sauver.

Le rachat. Londres, 26 mars — Le Bill de Ba'four pour le rachat de terres accordé un intérêt de 2 1/2 pour cent pendant, pas moins de 30 ans. Le principal pourra être converti en consolidés.

Cette mesure est assez bien vue, au moins comme pis-aller, même par Gladstone. Toutefois le Pall Mall Gazette la trouve ambiguë parce qu'il impose à tous une charge qui ne bénéficiera qu'à un petit nombre.

Stintation com p' l'aire. Winnipeg, 26 mars — Des hommes politiques dans les secrets du gouvernement Greenway disent qu'une demande sera bientôt faite aux autorités fédérales pour savoir si le bill abolissant les écoles séparées sera déposé ou sanctionné par le gouvernement fédéral. Cette demande sera sans doute faite dans le but d'embarrasser le gouvernement fédéral. Le solliciteur général Martin prétend que ce bill sera en force au premier mai prochain et que les catholiques auront immédiatement à se soumettre à sa loi. D'autres partis des catholiques influents ont dit qu'ils refuseront de payer les taxes pour les écoles protestantes et résisteront à

tout, contrairement à la part du gouvernement provincial pour la collection de ces taxes. La situation est vue avec beaucoup d'alarme par les observateurs des événements politiques; on redoute beaucoup des troubles qui ne seront rien moins qu'une calamité pour la province.

Représentatives. Paris, 26 mars — Une députation composée de membres du bureau de Commerce de France, a eu, en sa longue entrevue avec le ministre des affaires étrangères, afin de protester contre les nouveaux changements faits au tarif douanier des Etats-Unis. Le commerce de la France se trouve placé dans une position inférieure dans le marché américain. Le désir des négociants est d'user des mêmes représailles envers les Américains que ceux-ci emploient envers le commerce de France.

M. Ribot en réponse dit qu'il préférerait tenter d'entendre avec les autres pouvoirs de l'Europe afin que l'action de tout soit uniforme, ce qui aurait plus d'influence auprès du gouvernement des Etats-Unis.

Diplomatie allemande. Rome, 26 mars — La résignation du prince de Bismarck a jeté l'alarme dans la diplomatie italienne. La politique de M. Crispien s'alliant étroitement avec le chancelier allemand se trouva maintenant déjotée par le fait que la résignation de Bismarck est une victoire pour le parti catholique allemand qui devra devenir très puissant dans la diplomatie allemande.

L'Italie sans allié est réduite à une insignifiance presque complète comme pouvoir européen, mais son gouvernement en est rendu à l'impuissance que elle. Des pertes énormes ont été faites par le fait que le succès est dans la résignation de Bismarck sera remplacé par un premier ministre sympathique à la France avec laquelle l'Italie pourra faire une alliance qui conviendrait beaucoup mieux au peuple italien que l'alliance hybride conclue entre Crispien et Bismarck.

Comment on tue une cause

Les bonnes causes sont souvent perdues par les excès de leurs défenseurs.

C'est le sort qui meurt l'Union typographique d'Ontario. Les principaux agents de cette société cherchent trop à imposer partout leur volonté dans les affaires de particuliers comme dans les affaires publiques.

C'est par ce moyen que l'union perd ses meilleurs amis. Ainsi lundi dernier à la séance du conseil de ville, M. Pélavin Farrell proposait de retirer le contrat d'annonces accordé à l'Evening Journal, parce que les typographes employés dans cet atelier ne sont pas membres de l'union.

L'absurdité de cette proposition est quelque chose d'extraordinaire.

Aussi d'est-ce qui a été compris par les meilleurs amis mêmes de l'union qui ont voulu pour rejeter cette motion. Ainsi, par exemple, M. F. Richard, qui est un grand ami de l'union, a compris le ridicule de la demande de l'Evening Journal et a voté contre la proposition. Les intérêts de la ville d'Ontario ne sont pas si intimement liés à l'union typographique que sa volonté soit imposée au conseil de ville. C'est par des abus de ce genre que l'union perd ses sympathies.

1890 - PRINTEMPS - 1890

THE BROADWAY

Le soussigné désire remercier ses nombreux amis, ses praticiens et le public en général pour l'encouragement qui lui a été donné dans le passé.

Il sollicite respectueusement la continuation de ce patronage et désire faire savoir qu'il a reçu un assortiment complet d'étoffes de printemps pour pardessus, habillements et pantalons. Cet assortiment est certainement le plus considérable qu'il y a dans la ville et le soussigné sollicite une visite. Les patrons, les couleurs et les dessins sont des plus nouveaux. Coupe garantie et ajustement sans réplique assuré à tous ceux qui donneront leur commande chez

W. H. MARTIN

MARCHAND-TAILLEUR

133 RUE SPARKS 133

OTTAWA

N. B. Nos prix sont raisonnables et bonne valeur garantie.

COMPAGNIE

Manufacturiere Metropolitaine

A demerage du No. 220 Rue Sparks

AU NO. 557 RUE SUSSEX

QUELQUES PORTES PLUS BAS QUE LA RUE RIDEAU.

Où elle se fera un plaisir de recevoir ses anciennes pratiques, et elle est préparée à vendre tout ce qui est nécessaire dans une maison, tel que

Meubles, Tapis, Prelarts, Pendules, Rideaux, Draperies en soie et en Chenille, Tapis de Tables, Lampes Suspensives et à Piedestal, Bibles et Albums, Miroirs, Images, Vaisselle d'Argent, Rugs, Lits, Carrosses d'Enfant, etc., etc.

Venez nous voir et amenez vos amis avec vous.

M. LE DR. McLAREN, Médecin Homéopathe

68 RUE ALBERT OTTAWA

Guérit le rhumatisme et autres maladies chroniques.

ON DEMANDE—Un jeune garçon peu âgé à Canada à Rochester, N. Y. pour le service des postes.

CHEAPSIDE REOUVERTURE

Samedi, le 29 mars, 1890

M. M. L. H. Nolin & Cie ont acheté le stock de l'ancienne Maison DUPUIS & NOLIN et reprendront les affaires de la meme poste samedi le 29 courant.

Marchandises nombreuses et fraîches!

Articles de printemps de toutes sortes et des plus nouveaux

SERVICE IRREPROCHABLE

Remede de Pinus

POUR LES HÉMORRHOÏDES

NOULOIDES

ANGUILLAS

LE VIN DE QUINQUINA LABARRAQUE

Le Vin de Quinquina Labarraque est le plus utile complément de la Quinine dans le traitement des fièvres. Ses effets sont particulièrement remarquables dans les fièvres d'accès anciennes et dans la cachexie paludéenne.

Prof. BOUCHARDAT.

Le Vin de Quinquina Labarraque est le plus utile complément de la Quinine dans le traitement des fièvres. Ses effets sont particulièrement remarquables dans les fièvres d'accès anciennes et dans la cachexie paludéenne.

Prof. BOUCHARDAT.

Le Vin de Quinquina Labarraque est le plus utile complément de la Quinine dans le traitement des fièvres. Ses effets sont particulièrement remarquables dans les fièvres d'accès anciennes et dans la cachexie paludéenne.

Prof. BOUCHARDAT.

Le Vin de Quinquina Labarraque est le plus utile complément de la Quinine dans le traitement des fièvres. Ses effets sont particulièrement remarquables dans les fièvres d'accès anciennes et dans la cachexie paludéenne.

Prof. BOUCHARDAT.

Le Vin de Quinquina Labarraque est le plus utile complément de la Quinine dans le traitement des fièvres. Ses effets sont particulièrement remarquables dans les fièvres d'accès anciennes et dans la cachexie paludéenne.

Prof. BOUCHARDAT.

Le Vin de Quinquina Labarraque est le plus utile complément de la Quinine dans le traitement des fièvres. Ses effets sont particulièrement remarquables dans les fièvres d'accès anciennes et dans la cachexie paludéenne.

Prof. BOUCHARDAT.

Le Vin de Quinquina Labarraque est le plus utile complément de la Quinine dans le traitement des fièvres. Ses effets sont particulièrement remarquables dans les fièvres d'accès anciennes et dans la cachexie paludéenne.

Prof. BOUCHARDAT.

Le Vin de Quinquina Labarraque est le plus utile complément de la Quinine dans le traitement des fièvres. Ses effets sont particulièrement remarquables dans les fièvres d'accès anciennes et dans la cachexie paludéenne.

Prof. BOUCHARDAT.

Le Vin de Quinquina Labarraque est le plus utile complément de la Quinine dans le traitement des fièvres. Ses effets sont particulièrement remarquables dans les fièvres d'accès anciennes et dans la cachexie paludéenne.

Prof. BOUCHARDAT.

Le Vin de Quinquina Labarraque est le plus utile complément de la Quinine dans le traitement des fièvres. Ses effets sont particulièrement remarquables dans les fièvres d'accès anciennes et dans la cachexie paludéenne.

Prof. BOUCHARDAT.

Le Vin de Quinquina Labarraque est le plus utile complément de la Quinine dans le traitement des fièvres. Ses effets sont particulièrement remarquables dans les fièvres d'accès anciennes et dans la cachexie paludéenne.

Prof. BOUCHARDAT.

Le Vin de Quinquina Labarraque est le plus utile complément de la Quinine dans le traitement des fièvres. Ses effets sont particulièrement remarquables dans les fièvres d'accès anciennes et dans la cachexie paludéenne.

Prof. BOUCHARDAT.

Le Vin de Quinquina Labarraque est le plus utile complément de la Quinine dans le traitement des fièvres. Ses effets sont particulièrement remarquables dans les fièvres d'accès anciennes et dans la cachexie paludéenne.

CARTES PROFESSIONNELLES

Belcourt, MacCraken & Henderson Avocats, Procureurs, Notaires, Etc. ONTARIO ET QUEBEC OTTAWA

N. A. Belcourt, John J. MacCraken Geo. F. Henderson.

J. W. W. WARD, AVOCAT ETC

31 SCOTTISH ONTARIO CHAMBERS Ottawa

LUSSIER & ROUTHIER, Avocats, Notaires, Etc.

Bureau — 569 Rue Sussex (Coin de la Rue Rideau, Ottawa, Ont.)

Argent prêt sur avantage spécial à l'emprunteur.

A. E. LUSSIER, B. A. — M. J. ROUTHIER

M. J. GORMAN, LL.B., (Successeur de L. A. Olivier)